



Asamblea General Consejo de Seguridad

Distr. general
10 de febrero de 2020
Español
Original: inglés

Asamblea General
Septuagésimo cuarto período de sesiones
Tema 62 del programa
Consolidación y sostenimiento de la paz

Consejo de Seguridad
Septuagésimo quinto año

Carta de fecha 5 de febrero de 2020 dirigida al Secretario General por los Representantes Permanentes de Alemania, el Canadá, Namibia y el Uruguay ante las Naciones Unidas

Namibia, junto con Alemania, el Canadá y el Uruguay, tiene el honor de transmitir el resumen de la Presidencia de la reunión de la Red de Puntos Focales sobre las Mujeres y la Paz y la Seguridad que tuvo lugar en Nueva York el 25 de septiembre de 2019 paralelamente a la serie de sesiones de alto nivel del septuagésimo cuarto período de sesiones de la Asamblea General (véase el anexo).

La reunión ministerial fue acogida por Namibia, en su calidad de Presidente de la Red para 2019, en colaboración con los miembros de la troika integrada por Alemania (Presidente para 2018), el Canadá (Copresidente para 2020) y el Uruguay (Copresidente para 2020) y la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres), que hizo las funciones de secretaria.

Más de 130 participantes deliberaron sobre el tema “Las mujeres y la paz y la seguridad: hacia una participación plena” y el subtema “Incorporación de la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad en los programas de las comunidades económicas regionales” con el objeto de informar y hacer un seguimiento de los resultados de la tercera reunión anual a nivel de capitales de la Red, que se celebró los días 10 y 11 de abril de 2019 en Windhoek.

Le agradeceríamos que tuviera a bien hacer distribuir la presente carta y su anexo como documento de la Asamblea General, en relación con el tema 62 del programa, y del Consejo de Seguridad.

(Firmado) Christoph **Heusgen**
Embajador y
Representante Permanente de Alemania
ante las Naciones Unidas



(Firmado) Marc-André **Blanchard**
Embajador y
Representante Permanente del Canadá
ante las Naciones Unidas

(Firmado) Neville Melvin **Gertze**
Embajador y
Representante Permanente de Namibia
ante las Naciones Unidas

(Firmado) Carlos **Amorín**
Embajador y
Representante Permanente del Uruguay
ante las Naciones Unidas

Anexo de la carta de fecha 5 de febrero de 2020 dirigida al Secretario General por los Representantes Permanentes de Alemania, el Canadá, Namibia y el Uruguay ante las Naciones Unidas

Reunión de la Red de Puntos Focales sobre las Mujeres y la Paz y la Seguridad celebrada paralelamente a la serie de sesiones de alto nivel del septuagésimo cuarto período de sesiones de la Asamblea General

Las mujeres y la paz y la seguridad: hacia la plena participación

Incorporación de la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad en los programas de las comunidades económicas regionales

Resumen de la Presidencia

El 25 de septiembre de 2019, durante la serie de sesiones de alto nivel del septuagésimo cuarto período de sesiones de la Asamblea General, la Red de Puntos Focales sobre las Mujeres y la Paz y la Seguridad celebró una reunión paralela a nivel ministerial en la Sede de las Naciones Unidas, que congregó a más de 130 participantes, entre ellos ministros de gobierno, embajadores, jefes de organizaciones y organismos regionales e internacionales, puntos focales sobre las mujeres y la paz y la seguridad y representantes de la sociedad civil, a fin de deliberar sobre el tema “Las mujeres y la paz y la seguridad: hacia una participación plena” y el subtema “Incorporación de la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad en los programas de las comunidades económicas regionales”. La reunión fue acogida por Namibia, en su calidad de Presidente de la Red para 2019, en colaboración con los miembros de la troika integradas por Alemania (Presidente para 2018), el Canadá (Copresidente para 2020) y el Uruguay (Copresidente para 2020) y la Entidad de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU-Mujeres) que hizo las veces de secretaria, con el objeto de informar sobre los resultados de la tercera reunión anual a nivel de capitales de la Red, que tuvo lugar los días 10 y 11 de abril de 2019 en Windhoek, y para acelerar las medidas encaminadas a lograr la plena participación de las mujeres en la paz y la seguridad, destacando al mismo tiempo el papel de las comunidades económicas regionales.

En sus observaciones introductorias, la Viceprimera Ministra y Ministra de Relaciones Internacionales y Cooperación de Namibia, Netumbo Nandi-Ndaitwah, señaló que había sido en Windhoek que se celebró por primera vez en África la reunión anual a nivel de capitales de la Red. Recordó el principal resultado de las deliberaciones de Windhoek, que se tradujeron en un comunicado conjunto de los Puntos Focales ([A/73/912-S/2019/513](#), anexo), en el que se recalcó que el acceso a la información, las redes de jóvenes y la utilización de la tecnología, incluidos los medios sociales, podían desempeñar un papel fundamental en promocionar y apoyar la participación activa de las mujeres y la juventud en la paz y la seguridad. La Sra. Nandi-Ndaitwah destacó la necesidad de mejorar el intercambio de información entre las organizaciones regionales e integrar los sistemas de alerta temprana para la prevención de conflictos en los marcos regionales a fin de mejorar la preparación y las respuestas eficaces a los conflictos. También recordó las deliberaciones acerca de la insuficiente representación de las mujeres en los foros de control de armamentos y desarme y la necesidad de incorporar en los procesos de desarme la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad. Recordó además la preocupación expresada en la reunión de Windhoek por las repercusiones que las armas pequeñas y las armas ligeras ilícitas tenían en las mujeres y el reconocimiento

por parte de los Puntos Focales de la Red del compromiso de los Estados miembros con el Tratado sobre el Comercio de Armas.

En su discurso de apertura, el Viceministro de Relaciones Exteriores del Uruguay, Ariel Bergamino, destacó la importancia política de la Red para aumentar la visibilidad de la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad y para contribuir a su aplicación efectiva en los planos nacional, regional e internacional. Por su parte, en sus discursos de apertura, la Embajadora para las Mujeres y la Paz y la Seguridad del Canadá, Jacqueline O'Neill, y la Comisionada de Política de Derechos Humanos y Asuntos Humanitarios de Alemania, Bärbel Kofler, tras señalar la importancia de que en el año 2020 se conmemorará el vigésimo aniversario de la aprobación de la resolución [1325 \(2000\)](#) del Consejo de Seguridad relativa a las mujeres y la paz y la seguridad, instaron a los participantes a que aprovecharan la oportunidad del aniversario como un momento para acelerar la adopción de medidas en relación con la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad que tuviesen la mayor repercusión posible.

También intervinieron la Viceministra de Desarrollo de Austria, la Ministra de Asuntos de la Infancia y la Juventud de Irlanda, la Ministra de Asuntos de Género, Infancia y Bienestar Social de Sudán del Sur, el Secretario General de la Unión por el Mediterráneo, la Directora Ejecutiva de ONU-Mujeres, la Enviada Especial de la Presidencia de la Comisión de la Unión Africana sobre las Mujeres, la Paz y la Seguridad y la Asesora Principal de la Unión Europea en materia de género y aplicación de la resolución [1325 \(2000\)](#) del Consejo de Seguridad, así como altos funcionarios de la Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa, Eslovenia, España, el Reino Unido de Gran Bretaña e Irlanda del Norte, la República Democrática del Congo, Sudáfrica, Suiza y Tailandia, y representantes de la Oficina de Asuntos de Desarme de las Naciones Unidas, la Red de Mujeres Africanas en la Prevención de Conflictos y la Mediación (FemWise-Africa) y Global Network of Women Peacebuilders.

Principales recomendaciones

Varios oradores subrayaron la triste realidad de que las mujeres representaban solo el 2 % de los mediadores y el 4,2 % del personal de mantenimiento de la paz. Se recomendó que los ministros de relaciones exteriores velaran por que las mujeres ocuparan un mayor número de funciones en los procesos de negociación de la paz. Se instó a todos los países que aportan contingentes y fuerzas de policía a que aplicaran la política de tolerancia cero de las Naciones Unidas respecto de la explotación y el abuso sexuales y a que dieran respuesta, con prontitud y de manera creíble, a las denuncias penales de tales abusos.

La Directora Ejecutiva de ONU-Mujeres, Phumzile Mlambo-Ngcuka, reiteró el llamamiento a la acción que hizo en la reunión de Windhoek para que se definieran las cuestiones críticas relacionadas con las mujeres y la paz y la seguridad que requerían una atención urgente, a saber, la protección de las defensoras de los derechos humanos, la financiación sostenida para las mujeres y la paz y la seguridad, la participación de las mujeres en la adopción de decisiones después de los conflictos, el aumento del número de mujeres que trabajan en el mantenimiento de la paz y la inversión en el análisis de las cuestiones de género y los conflictos. La oradora instó a la Red a que tratara de revertir el retroceso en materia de derechos de la mujer y abogó ante sus Estados miembros para que designaran a mujeres mediadoras y apoyaran únicamente los procesos de mediación que incluyeran a mujeres.

Los oradores subrayaron la necesidad de que se elaboraran planes de acción nacionales y se llevaran a cabo procesos de localización orientados a la búsqueda de repercusiones, así como la urgente necesidad de proteger a las defensoras de los derechos humanos y de fortalecer la rendición de cuentas por la violencia sexual en los conflictos. Se hizo hincapié en la necesidad de aumentar sustancialmente el apoyo

financiero a la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad y a mecanismos de financiación innovadores, como el Fondo para la Mujer, la Paz y la Acción Humanitaria. También mencionaron la necesidad de que los Estados miembros y las organizaciones regionales reunieran datos e hicieran análisis de género y de conflicto eficaces para impulsar medidas más específicas sobre las mujeres y la paz y la seguridad. Los oradores destacaron además el importante papel de los jóvenes, especialmente las mujeres jóvenes, en la consolidación de la paz, la prevención de conflictos y el mantenimiento de la paz, y la necesidad de fortalecer el nexo entre las mujeres y la paz y la seguridad y los jóvenes y la paz y la seguridad.

Se recomendó la adopción de un enfoque en el que participaran múltiples interesados para la aplicación de la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad, así como una mejor coordinación y cooperación entre organizaciones regionales, gobiernos nacionales, agentes del desarrollo, la sociedad civil y el sector privado, incluidos intercambios periódicos entre los organismos de las Naciones Unidas, las organizaciones regionales, los puntos focales sobre las mujeres y la paz y la seguridad y los centros nacionales de coordinación sobre armas pequeñas y armas ligeras.

Se alentó a que más Estados Miembros se incorporaran a la Red de Puntos Focales sobre las Mujeres y la Paz y la Seguridad.

Información actualizada en relación con los planes de acción nacionales sobre las mujeres y la paz y la seguridad

Los miembros de la Red intercambiaron información actualizada sobre la elaboración, aprobación y aplicación de sus planes de acción nacionales sobre las mujeres y la paz y la seguridad y señalaron el valor que se obtenía al aprender de las experiencias de otros miembros de la Red. La estrategia de los Estados Unidos sobre las mujeres y la paz y la seguridad, que responde a un mandato de la Ley sobre las mujeres y la paz y la seguridad de 2017, se presentó al Congreso de los Estados Unidos en junio de 2019. Namibia aprobó su primer plan de acción nacional en 2019 y Sudáfrica validó el primero en agosto de ese mismo año. El Uruguay está elaborando su primer plan de acción nacional. El Canadá ha ampliado su actual segundo plan de acción nacional a fin de abordar la situación de las mujeres indígenas en ese país. Sudán del Sur y la República Democrática del Congo están ejecutando su primer y segundo plan de acción nacional, respectivamente, y han recabado más apoyo de sus asociados. Irlanda aprobó su tercer plan de acción nacional en 2019 tras un amplio proceso de consultas. Eslovenia ha publicado su primer informe anual sobre la ejecución de su segundo plan de acción nacional.

Representantes de organizaciones regionales también destacaron las iniciativas para aumentar la eficacia de los planes de acción nacionales. La Unión Europea ha adoptado una nueva estrategia sobre las mujeres y la paz y la seguridad, al tiempo que se está aplicando un plan de acción regional. La Unión Africana presentará su primer informe sobre las mujeres y la paz y la seguridad en 2019 en el marco de resultados continental de la Unión Africana. La Organización para la Seguridad y la Cooperación en Europa sigue prestando apoyo a sus 57 Estados participantes en la elaboración de planes de acción nacionales, y 36 de ellos ya han elaborado dichos planes. La Unión por el Mediterráneo se ha comprometido a elaborar planes de acción nacionales entre sus Estados miembros y a establecer una disposición para evaluar la aplicación de esos planes.

Anuncios e iniciativas

- Sudáfrica presentó al Consejo de Seguridad un proyecto centrado en la aplicación plena de la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad, a fin de proporcionar medios para contribuir al pleno cumplimiento de los compromisos existentes y encontrar formas de hacer frente a problemas persistentes e incipientes.

- La Unión Africana se ha trazado como meta lograr que más de dos tercios de sus Estados miembros adopten planes de acción nacionales para 2020, y que más países africanos se sumen a la Red.
- Namibia establecerá en Windhoek un centro internacional de mujeres para la paz en 2020, que servirá de instituto de excelencia para los procesos de mediación, consolidación de la paz inclusiva y prevención de conflictos en África y a nivel mundial, en particular para medir el impacto de las mujeres en los procesos de paz.
- Alemania hará un balance del cumplimiento por más de 75 Estados Miembros, entidades de las Naciones Unidas y organizaciones internacionales de la sociedad civil de las promesas de contribuciones hechas en la reunión de promesas de contribuciones para las mujeres y la paz y la seguridad organizada por Alemania, el Reino Unido y ONU-Mujeres en abril de 2019.
- El Uruguay y el Canadá acogerán un curso práctico regional sobre las mujeres y la paz y la seguridad en diciembre de 2019 como preparación para su copresidencia de la Red en 2020. Entre otras cosas, el taller tendrá por objeto mejorar y aumentar la participación significativa de las mujeres en las operaciones de mantenimiento de la paz de las Naciones Unidas mediante el examen de las asociaciones y el intercambio de experiencias y enseñanzas extraídas.
- El Reino Unido acogerá una conferencia internacional sobre la prevención de la violencia sexual en los conflictos, que se celebrará en Londres en noviembre de 2019.

Lanzamiento del Compromiso 2025

Durante la reunión, España, miembro fundador de la Red, y representada por su Secretario de Estado de Asuntos Exteriores, Fernando Martín Valenzuela Marzo, lanzó conjuntamente con Finlandia la iniciativa Compromiso 2025, para asegurar que la inclusión y la participación significativa de las mujeres en los procesos de paz se convierta en la norma para 2025. La iniciativa consiste en una lista de compromisos políticos y operacionales que los Estados deben asumir para desempeñar un papel de liderazgo y esforzarse activamente por hacer avanzar la agenda de las mujeres y la paz y la seguridad. También se incluyen medidas concretas para que las Naciones Unidas se aseguren de que las estructuras de paz y mediación tengan en cuenta las cuestiones de género y respondan a las realidades sobre el terreno. En el momento de la reunión, España, Finlandia, Bélgica, Alemania, Namibia, Noruega, el Reino Unido y el Uruguay se habían comprometido con la iniciativa.

Anuncio de la Copresidencia de la Red de Puntos Focales sobre las Mujeres y la Paz y la Seguridad para 2021

Sudáfrica y Suiza, representadas por la Coordinadora Política Adjunta del Equipo del Consejo de Seguridad de la Misión Permanente de Sudáfrica ante las Naciones Unidas, Kgaugelo Mogashoa, y por el Jefe de la División de Organizaciones Internacionales del Departamento Federal de Relaciones Exteriores de Suiza, Frank Gruetter, respectivamente, anunciaron que en 2021 actuarían como Copresidentes de la Red. Entre sus prioridades, tienen previsto anclar estratégicamente la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad en los mecanismos y estructuras existentes y aprovechar los intereses y puntos fuertes comunes en el ámbito de la paz y la seguridad, así como su participación en diferentes redes y organizaciones regionales, para promover la aplicación de la agenda sobre las mujeres y la paz y la seguridad.